



SOLUCIONARIO GUÍA HCH-8

ECONOMÍA DEL SALITRE Y CUESTIÓN SOCIAL.

RESPUESTAS

1. **La clave correcta es C.** Pregunta de análisis. El enunciado I se evidencia en el aumento del gasto en la función administrativa, provocado por el desarrollo de la educación pública, el crecimiento de la burocracia estatal y en las Fuerzas Armadas. El enunciado II se evidencia el gasto en la construcción de establecimientos educacionales durante el período. El enunciado III es falso, ya que, hacia 1930 el principal gasto fiscal, se relacionaba con funciones administrativas (40.0%).

2. **La clave correcta es A.** Pregunta de comprensión. Sólo el enunciado I puede ser anotado como correcto. Respecto del enunciado II, si bien es cierto que hacia la década de 1920 el Estado estaba quebrado, eso no era resultado directo de la explotación salitrera, sino más bien debido al mal manejo de las finanzas públicas. El enunciado III es incorrecto debido a que en el caso del salitre, éste estuvo en manos privadas y el Estado no participó en su explotación.

3. **La clave correcta es C.** Pregunta de comprensión. La Primera Guerra Mundial significó la aparición del salitre sintético alemán, que se transformó en el principal competidor internacional del salitre chileno y que le quitó a nuestro país los mercados nacionales europeos tras la guerra.

4. **La clave correcta es B.** Pregunta de análisis. La mano de obra urbana permitió la expansión inicial de la industria y esta mano de obra aumentó con las migraciones campo- ciudad del período 1880- 1930. El enunciado II es correcto, dado que la demanda de insumos industriales por el enclave salitrero del Norte Grande permitió que la industria del centro y sur del país se mantuviera en el tiempo. El enunciado III es falso, dado que hasta 1939, el Estado no tuvo un rol de intervención económica.

5. **La clave correcta es B.** Pregunta de conocimiento. De los ámbitos indicados, el Estado sólo invirtió en el segundo, como parte de la continuación de su política del Estado Docente. El enunciado I, si bien correcto para el caso puntual de la construcción de algunos hospitales, es incorrecto en la perspectiva de una política nacional de salud. El enunciado III es falso porque eso requería asignarle al Estado un rol interventor en la economía, lo que estaba reñido con los principios liberales en boga durante esa época.

6. **La clave correcta es A.** Pregunta de evaluación. Tras la pérdida de los mercados internacionales del trigo, la agricultura pudo mantener altos niveles de producción gracias a la demanda del Norte Grande. B, C y E son falsas, porque tal conversión de capitales no ocurrió. D fue más bien una consecuencia negativa que positiva, pues, junto al desarrollo de la industria urbana y de las

obras públicas, el salitre contribuyó al despoblamiento del campo chileno: se transformó en un importante polo de atracción de mano de obra rural.

7. **La clave correcta es D.** Pregunta de análisis. Con relación a las características del ciclo triguero en el periodo 1865 – 1929, es correcto señalar que hacia 1880 las exportaciones de trigo sufrieron un fuerte decaimiento, debido a la escasa capacidad competitiva de los productores locales, quienes en su gran mayoría no modernizaron sus prácticas productivas, lo que limitó su capacidad para enfrentarse a nuevos competidores en el mercado del trigo. Desde el punto de vista socio económico, el principal fenómeno fue la migración campo – ciudad, lo que tendría directa repercusión en el origen de la Cuestión Social.

8. **La clave correcta es C.** Pregunta de conocimiento. Los enunciados I y II son correctos. El enunciado I era clave para el establecimiento de la justicia patronal y para evitar la fuga de los trabajadores. El comercio habilitado por el patrón, era conocido como pulpería (enunciado II). El enunciado III es falso, pues además de ser salarios pobrísimos, se pagaba en ficha, la cual era moneda de curso legal solamente en la oficina.

9. **La clave correcta es B.** Pregunta de comprensión. Según Orrego Luco, el origen de la cuestión social se hallaba en ese peón que, al migrar a las grandes ciudades, se transforma en proletario. Esto aparece de manifiesto en las líneas tercera y cuarta del párrafo.

10. **La clave correcta es E.** Pregunta de síntesis. La izquierda marxista (socialista y comunista) se desarrolló electoralmente a partir del momento en que se hicieron sentir en Chile los efectos nefastos de la Crisis de 1929. Gran parte del desarrollo inicial de la izquierda en Chile, se debió a la organización y combatividad del movimiento obrero de las dos primeras décadas del siglo XX.

11. **La clave correcta es D.** Pregunta de comprensión. Las mutuales fueron las instancias que reunieron las características enunciadas en el encabezado, es decir, estar organizadas por artesanos y destinadas al socorro de sus afiliados y de sus familias.

12. **La clave correcta es D.** Pregunta de comprensión. El enunciado I es incorrecto, pues lo que hace Letelier es criticar, bajo la estrategia de la pregunta, la gran deuda social del Liberalismo. El enunciado II es correcto y se desprende de la parte final del texto. El enunciado III requiere un conocimiento adicional, ya que es la respuesta que plantea Letelier a la Doctrina Social de la Iglesia, que critica la difusión del socialismo entre los obreros.

13. **La clave correcta es B.** Pregunta de conocimiento. El párrafo describe parte de la vida política del dirigente sindical y fundador del Partido Comunista, Luis Emilio Recabarren.

14. **La clave correcta es E.** Pregunta de conocimiento. El enunciado I corresponde a las jornadas de protesta de 1905, ocasionada por el precio de la carne; el enunciado II corresponde a la huelga de los salitreros de 1907; el enunciado III corresponde a la huelga de los trabajadores portuarios de 1903.

15. **La clave correcta es B.** Pregunta de conocimiento. Entre las consecuencias que generó la Cuestión Social, se cuenta la toma de conciencia de las clases proletarias, las que se organizaron de diversas formas (mutuales, sociedades de resistencias, mancomunales) para defender sus derechos e intereses. Los primeros partidos políticos representaron los intereses de la elite dirigente y surgieron a mediados del siglo XIX. El ciclo salitrero llega a su fin luego de la crisis económica de 1929.